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台推兩岸貨幣雙向開放
冀貿易往來棄美元計價 減少匯差損失

陸客自由行 台方規劃金馬先試

蔡英文三面受敵 黨內處境堪憂

馬英九爆台北牛肉麵節由來

香港文匯報訊（記者 劉曉靜 北京報道）為避免匯率波動影響產業發展，台灣地區

「中央人民銀行」副總裁周阿定14日證實，台灣業界已赴大陸向中國人民銀行（央行）

正式表達建立兩岸貨幣清算機制，希望兩岸貨幣可以雙向開放。

在美國量化寬鬆政策影響下，美元不斷貶值，
而人民幣和新台幣則持續走高，但隨 兩岸貿易
不斷加大，台灣工商業界領袖成立的工商協進會
不斷呼籲，希望兩岸貨幣可以雙向開放，棄美元
而自行選擇改人民幣或新台幣來計價。

避免匯率波動帶來影響
據悉，2010年台灣向大陸及香港出口共1,147.5億

美元，年增率37.1%，是台灣最重要的出口地區，
佔比高達42%；同期，台灣向大陸及香港進口
375.8億美元，佔比15%，是台灣第二重要的進口
地區，僅次於日本。尤其是在兩岸簽署ECFA協議
後，兩岸貿易呈不斷上升態勢，但目前島內廠商
進出口報價都以美元計算，兩岸貿易往來若可直
接用人民幣或新台幣來計價，則可節省匯兌手續
費，減少廠商匯差損失，且避免買賣影響匯率波
動。
此前，台灣業界亦建議，亞洲區域間企業往

來，應避免以美元報價，降低對美元的依賴程

度，這樣，即便是亞幣對美元升值，亦不會產生
危害。

台方已向陸方表達意願
但周阿定指出，兩岸貨幣雙向開放，牽涉到兩

岸貨幣清算機制的建立，包括互相開放建立新台
幣與人民幣賬戶等問題。
實際上，去年7月份，中國人民銀行授權中銀香

港為台灣人民幣現鈔業務清算行，為台灣當地個
人客戶提供人民幣現鈔兌換服務，這也為兩岸建
立貨幣清算機制和加強兩岸貨幣管理合作奠定了
基礎。但中國人民銀行也表示，台灣地區何時開
放貿易結算業務，尚需進一步協商。
對此，周阿定表示，雖然去年10月台灣「中央

人民銀行」率隊赴大陸向中國人民銀行表達簽訂
貨幣清算協議的意願和腹案。周阿定表示，兩岸
貨幣清算機制等相關問題，已納入兩岸貿易談判
的項目之一，今年會繼續推動兩岸貨幣清算機
制。

香港文匯報訊 據中時電子報報道，台灣陸委會主委
賴幸媛14日赴馬祖視察「小三通」業務時表示，目前
積極在推動的陸客自由行政策，希望金馬優先於台灣
實行，且金馬自由行盼朝大陸所有省市居民皆可成
行，並沒有人數上限的方向去規劃。但賴幸媛強調，
相關方案還需與大陸磋商。據悉，福建廈門居民到金
門自由行則可望先於4月1日上路，廈門已在準備相關
配套措施。
今年是「小三通」實施屆滿十周年，受連江縣政府

邀請，賴幸媛14日赴馬祖視察相關業務，並與連江縣
長楊綏生等人會晤座談。
賴幸媛接受媒體採訪時指出，自由行開放初期大陸

將以北京、上海作為試點，但金馬自由行對這兩城市
較無誘因，考量到離島實際的需要及利益，會與大陸

再進行磋商，希望讓金馬優先台灣實施，朝不限陸客
省市籍、人數規劃。

金廈自由行可望4月1日上路
她並表示，陸客自由行台方已推動了一年，大陸亦

願意積極配合，上半年是可期待的，且「小三通」自
由行不涉及協議補充、換文，速度應可更快一點。據
了解，金廈自由行可望於4月1日，即清明節前上路，
目前廈門已指派兩家旅行社專辦自由行業務，並在金
門布點，規劃開通金廈夜航等措施。
對於陸客自由行規劃金馬外島先行，金門縣政府及

旅遊業界表示歡迎，並肯定能帶來新商機。縣長李沃
士並建議，簡化陸客落地辦證手續，將能擴大開放效
益，促進金門旅遊發展。

香港文匯報訊 據聯合晚報報道，民進黨即將決定
「總統」提名辦法，黨內人士以「三面受敵」來形容民
進黨主席蔡英文(見圖)的處境，除了呂秀蓮要挑戰「總
統」提名制度外，謝長廷更提出「憲法各表」的兩岸
論述，而公教人員18%優利存款，也讓蘇貞昌在黨內
聲勢回升。

呂秀蓮挑戰提名制度
民進黨下周六（22日）將舉行全代會，通過「總統」

和立委提名辦法，儘管中執會提出「總統」採全民調
的版本，但呂秀蓮發起「巡迴辯論、黨員投票、民調」
三部曲的提案，已獲得140位黨代表連署，將正式在全
代會提出。
黨內人士指出，這次黨代表總計441人，若是要動用

表決，全民調派仍然具有人數優勢。但140位黨代表的
連署，也不在少數，更象徵黨內的一股聲音，必須小
心處理。否則，即便表決結果由全民調派勝出，過程
若出現嚴重內訌也是難看。

謝長廷拋「憲法各表」論述
據指出，為避免民進黨兩岸議題和立場，成為黨內立

委初選時同室操戈
的話題，民進黨傾
向緩處理「十年政
綱」的兩岸部分，
但謝長廷卻在此時
拋出以「憲法各表」
取代「九二共識」
的論述，引來黨內
一陣圍剿。
黨內人士說，儘管謝長廷所提的「憲法共識」，未獲

得黨內人士的認同，卻是在政治光譜的立場上，希望
往中間地帶靠攏，屆時，民進黨最新的兩岸論述出來
後，難保謝長廷的主張不會被國民黨拿來利用，用來
打民進黨自家人，甚至是「總統」候選人。

蘇貞昌未領18趴聲勢回升
此外，蘇貞昌由於未領18%優利存款，成為民進黨

在這波18%攻防中少數獲得正面評價者，在黨內的聲
勢有所回升。黨內人士認為，就算蘇貞昌不在這上面
大作文章，待正式「總統」大選時，國民黨肯定會拿
來揶揄民進黨。

香港文匯報訊 綜合媒體報道，馬英
九在最新「治國周記」中透露，連續
舉辦7年的台北市牛肉麵節，最先的發
想就是來自詹宏志(見圖)的創意。
馬英九在15日最新發表的「治國周

記」中，以「以閱讀廣拓視野，以閱
讀胸懷世界」為主題，邀請詹宏志對
話，分享閱讀者的心得與收穫。

披露是PChome董事長創意
馬英九透露，當年台北市要舉辦美食節，最先想到

麵食節，但後來沒人來。詹宏志則建議舉辦牛肉麵
節，「結果一辦就成功，到現在就辦了7屆，變成台北

市很重要的一個國際性活動」。
詹宏志認為，牛肉麵具有很特殊的台灣社會背景，

完全是台灣發明出來的東西。過去有一位教授逯耀東
寫過，「牛肉麵是高雄岡山眷村榮民所發明，的確是
台灣的特殊發明」。
馬英九認為，「這叫做具有台灣特色的中華文化」。

小馬Facebook昨啟用
此外，馬英九將用iPad上臉書(Facebook)。他15日參

加高雄市甲仙區小林里五里埔永久屋落成典禮後接受
媒體訪問時表示，臉書將在15日啟用。
馬英九計劃直接透過專用iPad上臉書與網友互動，

也可能透過智慧型手機HTC連上臉書。

中通社15日電 台灣「國防部」
發言人虞思祖15日證實，「國防
部長」高華柱(見圖)近期因為接
受年度體檢，經過電腦斷層檢查
發現異常，經過診斷為第1期肺
腺癌，上個星期已經到台北榮總
開刀治療，目前復原狀況良好，
不需再接受化療，本周就可以出
院。

台北榮總醫師表示，高華柱1個多月前在三軍總醫院確
診罹患肺腺癌，開刀是利或弊，連醫師都很掙扎。由於
高華柱屬意由曾替同患肺腺癌的蕭萬長開刀治療的台北
榮總胸腔外科主任醫師許文虎執刀，所以高華柱自三總
轉至台北榮總接受手術，目前恢復狀況良好。
1946年出生的高華柱，陸軍二級上將退役，1974年他

任總司令侍從官時發生空難，雖身受重傷仍奮不顧身向
外求援，使得總司令保住性命，也因而獲得福將的稱
號。之後還兩次擔任退輔會主委，後遇上「八八」水災
「內閣」改組，因為救災有功受馬英九拔擢，躍升部長，
經歷堪稱傳奇。

台「防長」患肺腺癌
開刀後復原良好

據中央社15日電 台灣衛生署驗出美國牛肉，含有違法
的瘦肉精（鹽酸克羅特倫），已全部下架。
台灣衛生署食品藥物管理局食品組組長蔡淑貞受訪時

表示，市售3件去骨美國牛肉，確認檢驗出培林瘦肉精，
1件為大潤發內湖一館販售的產品，檢出為0.64ppb，另2
件為好市多內湖店販售，檢出為1.46ppb、2.84ppb。
蔡淑貞說，這次檢出瘦肉精含量遠低於國際已訂定標

準國家及世界衛生組織建議限量，依據世界衛生組織建
議每人每天每公斤可接受攝取量1微克，以這次檢出量的
評估，並以60公斤體重估計，要每天吃到21到94公斤牛
肉，相當於每天吃121到543客的6安士牛排，才會超過每
天安全攝取量。

美輸台牛肉驗出瘦肉精

兩岸簽ECFA
希拉里公開讚揚
香港文匯報訊 據中時電子報報道，美國國務卿希

拉里14日在演說中，讚揚台海兩岸改善關係以及歷
史性的兩岸經濟合作框架構協議（ECFA）。這是希
拉里本人首次在公開場合高度肯定ECFA。
希拉里在國務院以「美中關係的未來」為題發表

演說。談到美中兩國在安全合作方面時提到台灣，
希拉里說：大陸與台灣間有了更多的對話及經濟合
作，兩岸完成了歷史性的經濟合作架構協議就是明
證，我們為這些感到鼓舞。
希拉里並表示，展望未來，美國鼓勵並希望見到

兩岸之間有更多對話與交流，同時美國鼓勵並希望
見到兩岸減少軍事上的緊張與部署。
兩岸簽署ECFA後，奧巴馬政府官員曾多次公開

讚揚，這次是希拉里本人首次在公開場合高度肯定
ECFA。

據中通社15日電 孫中山的孫女、孫逸仙和平教
育基金會主席孫穗芳，15日前往台北新光醫院探望
車禍重傷的同父異母妹妹孫穗芬。
已有25年沒有見面的同父異母姊姊孫穗芳，13日

抵達台灣後，15日下午帶 鮮花到醫院探視，卡片
寫 「祝穗芬妹妹早日康復」；她對媒體表示，希
望妹妹能夠恢復、要放開心，「我是佛教徒，我想
給她唸幾句佛，唸幾句阿彌陀佛。」
孫穗芳說，她與妹妹同年出生，年齡只差4個月，

兩人心理上難免有點競爭比較，平常也很少聯絡；
最近一次見面是1986年在廣州，當時孫穗芬擔任美
國駐廣州總領事館商務領事。但畢竟是自己的妹
妹，孫穗芬出意外，她也很難過。
遺憾的是，孫穗芳進入醫院探視時，孫穗芬家屬

不在，加護病房探病時間沒約成，相隔四分之一個
世紀沒見面的妹妹，依舊無緣相見，不到10分鐘就
結束探視。

雲南民族文化團訪台

香港文匯報訊（記者 譚旻煦 台北報道）正在台灣
進行訪問演出的「七彩雲南．文化驚艷」雲南新平
花腰傣民族文化藝術團，冒 近日的寒冷連續為台
灣民眾獻上了精彩的演出。期間，代表團主要成員
還與國民黨副主席林豐正、國民黨中常委洪玉欽與
台灣僑聯總會理事長簡漢生等人進行了交流座談。
13日開始，「七彩雲南．文化驚艷」雲南新平花

腰傣民族文化藝術團訪台巡演正式拉開序幕，在台
北國際花博會會場內進行的兩場精彩表演，不僅為
台灣民眾獻上一場視覺盛宴，更成為花博會的一個
亮點。
第一天演出時，台北的溫度只有10度，許多市民

冒 寒冷來觀看了演出，看到台上的演員們穿 單
薄的演出服努力的表演時，觀眾被他們深深的感
動。來自台南的陳先生激動的說，早就聽說雲南
美，這次看到這麼精彩的演出，更是覺得雲南是個
好地方，有機會一定要去雲南看看。
本次交流活動由雲南省台灣事務辦公室和台灣兩

岸文教工商鄉土建設發展協會聯合主辦，從13日至
27日，雲南花腰傣民族文化藝術團在台灣台北、桃
園、台中等地進行12場巡演。

孫穗芳探妹妹
惜無緣相見

■孫中山孫女孫穗芳15日到台北新光醫院，探視
在元旦發生車禍重傷的妹妹孫穗芬。 中央社

■13日至27日，雲南花腰傣民族文化藝術團在台
灣台北、桃園、台中等地進行12場巡演。

香港文匯報訊（記者 劉曉靜 北京報道）針對台
灣商界不斷呼籲建立兩岸貨幣清算機制，北京專
家指出，隨 兩岸貿易往來的不斷加強，推動兩
岸貨幣清算機制，將會為兩岸經貿合作帶來新契
機，但台灣當局需進一步對大陸開放金融投資領
域，以積極態度推動兩岸貨幣開放。
兩岸貿易近年不斷加強，台商建言希望棄美

元，建立兩岸貨幣開放，台灣當局亦提出盡快建
立貨幣清算機制，對此，國家發改委對外經濟研
究所所長張燕生在接受香港文匯報記者採訪時表

示，受美元貶值影響，新台幣和人民幣不斷升值
下，越來越多的兩岸貿易通過美元結算，匯兌手
續費加大，且容易造成匯差損失，而建立兩岸貨
幣清算機制可節省匯兌手續費，減少損失，且避
免買賣影響匯率波動，這將會給兩岸經貿合作帶
來新契機。

台需進一步開放金融領域
中國社科院亞太所所長李向陽亦向香港文匯報

記者表示，隨 全球經濟不斷復甦，尤其是兩岸

簽署ECFA協議之後，兩岸經濟貿易交流越來越頻
繁，若建立兩岸貨幣清算機制，將進一步加強兩
岸貿易往來。
但同時他也指出，目前大陸和台灣金融機構設

置仍極不對等。自ECFA簽署後，台灣金融業「登
陸」提速，全面佈局大陸，但大陸在台金融機構
則少之又少，而且限制較多，台灣當局只有對大
陸進一步開放金融領域，放寬政策，才能使雙方
經貿合作朝 良性發展，使兩岸的經貿合作再上
新台階。

貨幣開放可為兩岸經合帶來新契機

■台灣方面已向大陸方面表達建立兩岸貨幣清算機制的意願，希望
兩岸貨幣可以雙向開放。 資料圖片

■金門昔
日軍事重
地「勇士
堡」，已
成為旅遊
景點。
資料圖片


